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Antonio 
Medina. 

empresario 
agrícola, 

poseedor de 
la Gran Cruz 

del ~Mériro 
Agrícola. 

D o n  ~ n t o n i o .  
así le llaman, 

lleva treinta años 
como empresario 

agn'cola 
y todavía le quedan 

muchos más. 

Antonio Medina Lama 

De familia modesta y sin patrimonio, 
invirtió sus ahorros y algunos créditos. 

Si en 1958, año en que el abogado 
sevillano Antonio Medina inicia su 
andadura en la agricultura, un  caza- 
dor de talentos de los que ahora 
están de moda en España, hubiera 
entrevistado a este atractivo fichaje, 
su informe probablemente diría: aln- 
contratable. Su vocación empresarial 
la dirige decididamente a la agricultu- 
ra. Su experiencia profesional como 
abogado especializado en derecho 
agrario y una particular atracción por 
poseer y explotar la tierra, no le per- 
miten tomar otro camino. Modesto, 
respetuoso y algo reservado, posee 
cualidades que le ayudarán en sus 
objetivos. Es trabajador, observador 
e intuitivo, inquieto e innovador, 
arriesgado y muy  capaz de dividir, di- 
r igir y prolongar sus esfuerzos a tra- 
vés de otras personas. No dudamos 
de que con su sentido de la oportuni- 
dad, materialice de forma productiva 
y rentable alguna de las ideas que le 
rondan la cabeza)). 

((Don Antonio)), así le llaman, lleva 
treinta años como empresario agrí- 
cola y todavía le queda. Con el Aran- 
zadi y otros l ibros a la espalda de su 
mesa de trabajo, habla relajadamen- 
te y mira, sin que casi se le note, un  
guión que preparó la noche anterior a 
esta conversación. ((Creo que no m e  
dejo nadan, dice al final. 

Los inicios 
Varias razones motivaron que Me- 

dina abandonase definit ivamente la 
abogacía en 1960 para convertirse en 
empresario. Durante catorce años de 
ejercicio profesional, como especia- 
lista en derecho agrario, mantuvo un  
contacto directo con el campo y algu- 
nos de sus problemas. ((Mis primeros 
pasos en la agricultura -recuerda- se 
dirigieron a poner en práctica las fór- 
mulas asociativas de cult ivo que teó- 
ricamente había estado estudiando 
en la Universidad de Sevilla)) y a las 
que también había dedicado su tesis 
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C o m o  nada 

conocía, leí mucho, 
m e  suscribía muchas 
revistas, m e  dediqué 
por todos los medios 

a adquirir 
los conocimientos 
básicos para poder 

decidir de  quéforma 
actuar. 

E n  1958 nos 
propusimos tecnificar 
el cultivo de lafresa. 
Palos de la Frontera 

era el núcleo 
productor más 
antiguo de la 

provincia y donde las 
variedades europeas 

difícilmente 
alcanzaban los l .  000 

Kgpor hectárea y 
año. 

doctoral, 
Estos años de experiencia, inquie- 

tudes personales y su relación con el 
experto en Edafología, Manuel Cha- 
ves con quien se asoció inicialmente, 
le decidieron a dedicarse exclusiva- 
mente a la agricultura. 

Su inquietud le llevó más allá de lo 
que el extensionismo del campo an- 
daluz le había enseñado: «Como 
nada conocía, leí mucho, me suscribí 
a muchas revistas, me dedique por 
todos los medios a adquirir los cono- 
cimientos básicos para poder decidir 
de que forma actuar)). 

De familia modesta y sin patrimo- 
nio, invirtió los ahorros de sus años 
de trabajo y algunos créditos. Con lo 
que él mismo denomina «un milagro 
de autofinanciación)) adquirió parte 
de lo que hoy es la finca Las Madres, 
en Moguer, para poner en marcha 
una plantación de fresas como princi- 
pal dedicación, naranjos y diversos 
cultivos de flores. Nació la empresa 
Sur Horticola. 

La fresa 
ccconsideraba que era un fruto que 

estaba en sus comienzos en España. 

Antonio 
Medina es 

abogado 
especializado 

en derecho 
agrario. 

Cuando llegamos a Huelva en 1958 
-habla casi siempre en plural- nos 
propusimos tecnificar el cultivo de la 
fresa que entonces, y desde los arios 
treinta, se practicaban en secano)). 
Era en Palos de la Frontera, el núcleo 
productor más antiguo de la pronvi- 
cia y donde las variedades europeas 
difícilmente alcanzaban los mil kilos 
por hectárea y año. 

En Sur Horticola se ensayaron va- 
riedades francesas y otras alemanas 
procedentes del instituto Max Planck. 
Los resultados infructuosos dirigie- 
ron los ensayos hacia los cultivares 
americanos. Dos años despu6s, la 
evaluación de más de setenta varie- 
dades demostraría la supremacía de 
las obtenciones de la Universidad de 
California. Ademds, California y Huel- 
va compartían gran similitud de 
suelo y clima. «Tales factores -explica 
Medina- influyeron en que, desde 
1962, se adoptaran las t6cnicas de 
cultivo californianas y se comple- 
mentaran con otras innovaciones 
como el uso del pequeño túnel)). No 
contentos con el ccamerican way» in- 
corporaron el tunelillo inspirándose 
en tbcnicas francesas sistema que 
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L a s  técnicas 

agronómicas del 
cultivo delfresón han 
permitido elevar los 
rendimientos, en los 
últimos 25 años de 

2-4 Tm/Ha a más de 
50. Ningún país de 

Europa ha alcanzado 
este nivel 

de tecnificación sólo 
comparable con 
el de  Calijomia. 

hoy se está copiando en el Valle del 
Fresno, una de las áreas agrícolas de 
mayor desarrollo en los Estados Uni- 
dos. 

Precisamente de EEUU venía la 
planta de fresa y para evitar esa de- 
pendencia nacen los Viveros Califor- 
nia, primeros inscritos en el registro 
oficial y hasta ahora, poseedores de 
una cuota importante del mercado. 

Un éxito comercial sin precedentes 
Extinguiéndose la década de los 

sesenta, en Sur Hortícola se cultiva- 
ban cerca de 50 hectáreas de fresa y 
se iniciaban las primeras exportacio- 
nes. «En aquellos tiempos -comenta 
Medina- tocábamos diariamente 
veinticinco puntos de venta en el 
mercando nacional suministrando la 
fresa en camiones frigoríficas)). La 
distribución de la fresa estrenaba un 
nuevo sistema en España. 

Dificultades comerciales con la ex- 
portación de la flor provocaron que 
Sur Hortícola abandonase estos culti- Mbs historia 
vos para potenciar los que, en ese La década se cerraba con resulta- 
momento, ofrecían más expectati- dos positivos. Ya latía en Huelva el 
vas. No es que todo fueran facilida- ((boom)) que la elevó al primer puesto 
des y éxitos. Sin embargo, Medina no nacional en la producción y comer- 
recuerda ninguna dificultad sobresa- cialización de la fresa, la finca las Ma- 

liente a lo largo de su vida profesional 
y cuando le preguntamos por ello, 
responde con tranquilidad: «Con el 
transcurso del tiempo las dificultades 
que parecían importantes no lo pare- 
cen tanton. 

La vocación exportadora estaba es- 
perando su momento. Así que los ca- 
miones frigo se marcharon a Europa. 
El sentido de la oportunidad convirtió 
a la empresa en el primer exportador 
nacional de fresas, hecho que Medi- 
na explica con claridad: ((Pronto nos 
dimos cuenta, y sobre todo cuando 
comenzó la crisis de 1973, que mien- 
tras en España la renta per cápita 
media rondaba los 700 dólares, Euro- 
pa disfrutaba de 3.000. Esto nos hizo 
volcarnos al mercado exterior en un 
momento en que nuestros competi- 
dores en el mercado interior no salían 
fuera. El objetivo, que llegamos a 
conseguir, era convertir a París en 
nuestro principal mercado)). 

Ctra. Adz~neta. s/n. ALBAIDA (Valencia) Tel .(!lb) 239 01 19 
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Según Medinaen Huelva, 
rin desarrollo conjunto y planificado 
de toda la provincia es la mera ideal 

y estarnos en elmomento óptimo para 
sentar las primeras bases. 

dres era declarada explotación agra- 
ria ejemplar y Antonio Medina reci- 
bía la Gran Cruz del Mérito Agrícola. 

Con este gesto, el Gobierno reco- 
nocía la contribución de este empre- 
sario en el desarrollo del cult ivo de la 
fresa en Huelva. Posteriormente la 
Junta de Andalucía se sumaría a este 
homenaje con el premio Galeón. La 
gestión comercial de la empresa, a 
través de la tecnificación y la reduc- 
ción de los costos de producción, 
había posibilitado una nueva vía a la 
exportación y que la fresa de Huelva 
-puestos los cimientos- llegase a 
tener una proyección internacional. 

Tiempos modernos 
En la actualidad, la actividad de An- 

tonio Medina se extiende a otras em- 
presas de su creación: Flora Sur, es- 
pecializada en la producción de hele- 
chos de cuero y Gypsophila panicula- 
ta, Viveros California S.A.T., para la 
producción de plantas de fresas, y 
Agromedina, cuya principal actividad 
es la fruticultura, naranjos, pomelos, 
higuera, ciruelos, granados y proxi- 
mamente kakis y uvas de mesa. Sus 
hijos, Antonio y Rocio, también abo- 
gados, colaboran con él. El primero 
en la división de exportación, la se- 
gunda en la administración. 

Toda esta actividad genera 60 em- 
pleados fijos más unos 200.000 jorna- 
les anuales de personal eventual. 

La gestión productiva y comercial 
que ha mantenido Antonio Medina 
se fundamenta en la dispersión de 
riesgos entre diversas actividades, la 
observación de los mercados exterio- 
res y la formación de un  equipo de 
trabajo bien engranado. Como él 
mismo explica: ((Nunca pretendí ser 
un técnico si no  ser un  empresario. La 
diferencia que veo es que el técnico 
tiene que saber mucho de poco mien- 
tras que el empresario precisa cono- 
cer poco de mucho)). Esta fué la idea 
que se ha materializado con la distri- 
bución de las responsabilidades de la 
explotación entre los técnicos -un In- 
geniero Agrónomo y ocho Ingenieros 
Técnicos- que se especilizan acudien- 
do  a los países que practican una 
agricultura interesante para la región 
o, trasladando la tecnología a casa, 
mediante la contratación de expertos 
en la materia. 

El futuro 
Aunque Antonio Medina se siente 

satisfecho de su labor, lo único que le 
inquieta es no  poder llevar a la prácti- 
ca todos los proyectos que él quisie- 
.ra. Su motivación es realista y a la vez 
sentimental cuando dice: ((Si me so- 
metiera a un  razonamiento lógico y 

económico abandonaría el campo 
para dedicarme a otra actividad. 
Vamos a una agricultura excedenta- 
ria con una rentabilidad l imitada que 
únicamente puede mantenerse a 
base de alta tecnología y dispersión 
de riesgo. Para mí, la agricultura t iene 
un  gancho especial por  el cual no  so- 
lamente se actúa por razones econó- 
micas. Impulsos internos como la 
atracción de la tierra m e  conducirían 
a la agricultura aunque n o  ganase di- 
nero)). 

Entre consideraciones futuras y 
motivaciones m u y  personales preva- 
lece un sentimiento práctico concor- 
dante con el momento actual: incre- 
mentar y persistir sus proyectos de 
diversificación en fruticultura y f lori- 
cultura principalmente y quizá, algún 
día, trabajar en acuicultura, actividad 
que se está potenciando con gran in- 
terés desde diversos sectores econó- 
micos del país. 

De momento Sur Hortícola es el 
único suministrador español de hele- 
cho de cuero en algunos mercados 
europeos y Antonio Medina -con es- 
tadísticas en la mano- se prepara 
para surtir parte de la creciente de- 
manda de frutos subtropicales que se 
aprecia en Europa y plantarle cara a 
otros mercados de aprovisionamien- 
to más lejanos que España. 

Huelva 
Volviendo a la fresa, Medina piensa 

que en el ((boom» de Huelva colabo- 
raron de forma muy  decisiva las coo- 
perativas de Palos, Moquer y Lepe, 
((cuyo comportamiento en determi- 
nados momentos ha sido verdadera- 
mente ejemplar)). Por otro lado, ((las 
técnicas agronómicas del cult ivo han 
permitido elevar los rendimientos 
medios, en los úl t imos 25 años de 2-4 
Tm/Ha a 80. Ningún país de Europa 
ha alcanzado este nivel de tecnifica- 
ción solamente comparable con el de 
Californian. 

Respecto a los problemas comer- 
ciales que la pasada campaña pusie- 
ron en entredicho la rentabilidad del 
cultivo, nuestro entrevistado entien- 
de que «las razones hay que buscar- 
las en un  exceso de producción con- 
secuencia de un  crecimiento del sec- 
tor un poco desordenado. Estos pro- 
blemas parece que van a corregirse 
este año con una disminución de las 
plantaciones en un 10 ó 20 por cien, 
según las previsiones, para que se 
acomode mejor la oferta a la deman- 
da. «Estamos seguros -ariade- de que 
insistiendo en el cultivo, en la calidad 
y en la mejora de la comercialización 
irá aumentando la demanda de las 
fresas de Huelva que, al f in  y al cabo 
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El insistir en ei monocultivo de lasfresas, en la provincia de Huelva, 
lo consideramos un error. Sólo un ajuste entre oferta y demanda, y el 

mantenimieri to de una buena calidad, asegurará la rentabilidad. 

son las más apreciadas en Europa)). 
En este sentido Fres-Huelva, cons- 

tituida hace tres anos e integrada por 
el 80 por cien de los productores, se 
ha dedicado a promocionar las ven- 
tas y actualmente se encamina a por- 
tenciar el sector a través de diversos 
proyectos. Entre ellos, rentabilizar en 
la provincia la producción destinada 
a la industria (el 40%) y promover 
una marca de calidad que permita un 
mayor control sobre la producción y 
la comercialización 

Otro de los caminos por los que ya 
dirigen sus pasos algunas empresas 
es la diversificación. Según Medina 
((un desarrollo conjunto y planificado 
de toda la provincia es la meta ideal y 
estamos en el momento Óptimo para 
sentar las primeras bases)). 

La ultima cuestión 
P.: Una reciente visita a Huelva nos 

ha causado la impresión de que el 
cultivador de fresa no  vive este clima 
de diversificación. Ello nos hace su- 
poner que serán nuevos inversionis- 
tas los que inicien este camino por- 
que todavía en Huelva hay quien 
piensa que no se han alcanzado los 
techos de producción y que la provin- 
cia no posee la cuota comercial que le 
corresponde en Europa. Como presi- 
dente de Fres-Huelva. ¿Cree usted 
que el 80% de los agricultores de 
fresa confían en la asociación y en su 
capacidad negociadora para defen- 

der la riqueza de la región? 

R.: Los miembros de la asociación, 
con las naturales excepciones, son 
conscientes de que hemos alcanzado 
los techos de la producción y, en con- 
secuencia, de oferta en relación con 
la demanda actual, tanto interior 
como exterior. Esto no quiere decir 
que en el futuro este techo actual 
pueda ir superándose, pero ello re- 
quiere u n  aumento de consumo y 
una disminución de las producciones 
en los países competidores o incluso 
nacionales. El pr imer condicionante: 
aumento de consumo, es un  fenóme- 
no lento, y a esta finalidad se dir igen 
las campañas de publicidad que, pa- 
trocinadas por Fres-Huelva, se han 
realizado y que se proyectan realizar, 
y en la que han colaborado los aso- 
ciados con cerca de 50 mi l lones de 
pesetas, hecho insólito en los agricul- 
tores andaluces, muestra de solidari- 
dad y de la preocupación existente en 
el sector de las fresas. El insistir en el 
monocult ivo de las fresas, en la pro- 
vincia de Huelva, lo  consideramos u n  
error cuyas consecuencias no tarda- 
remos en sufrir. Sólo un  ajuste entre 
oferta y demanda, y en el manteni- 
miento de una buena calidad, puede 
asegurar una rentabilidad estable y 
sin sobresaltos en este cultivo. Ambi-  
cionamos para Huelva, u n  desarrollo 
agrícola equilibrado entre las produc- 
ciones tradicionales y los nuevos cul- 
tivos horto-frutícolas.@ * 
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